

VI CONGRESO INTERNACIONAL VIRTUAL DE ENFERMERÍA Y FISIOTERAPIA CIUDAD DE GRANADA

"Impacto Positivo de la Seguridad del Paciente en la Atención Sanitaria al Ciudadano"

CAMPAÑA DE VACUNACIÓN ANTIGRIPIAL EN EL PROGRAMA DE PRESCRIPCIÓN DE ESTUPEFACIENTES DE ANDALUCÍA: LA FIGURA ENFERMERA

Autor principal ARACELI PLAZA ANDRÉS

CoAutor 1 PATRICIA REINA RUIZ

CoAutor 2

Área Temática La Seguridad del Paciente en el área de Enfermería Comunitaria

Palabras clave Campaña de vacunación Inmunización Salud Pública Enfermería en Salud Comunitaria

» **RESUMEN.** Se recomienda utilizar estructura IMRAD (Introduction, Methods and Materials, Results, and Discussion — introducción, materiales y métodos, resultados y discusión)

La aplicación de vacunas es probablemente una de las intervenciones sanitarias preventivas más eficientes en coste-beneficio y su aplicación individual y sistemática ha conseguido que algunas enfermedades contagiosas dejen de serlo. Constituye una de las estrategias más efectivas y eficientes de Prevención Primaria con que cuenta la Salud Pública, siendo la mejor medida preventiva para vincular, de forma eficaz y al menor coste, la salud individual y la colectiva. Siendo la enfermería una pieza clave para la consecución de estos propósitos. Este trabajo expone los resultados obtenidos tras la aplicación de la campaña de vacunación antigripal del año 2014 en el Programa de Prescripción de Estupefacientes de Granada (Andalucía, España). Se resalta la importancia de la figura enfermera para la realización de una captación activa con la finalidad de conseguir la mayor cobertura vacunal posible y se destaca la importancia de cumplir los requisitos de seguridad en todo el proceso de vacunación.

» **ANTECEDENTES / OBJETIVOS.** Se identifica los antecedentes del tema, relevancia del mismo, referencias actualizadas, experiencias válidas fundamentadas, que centre el trabajo, justifique su interés, enuncie las hipótesis y/o los objetivos del trabajo.

La actividad vacunal constituye una de las intervenciones más efectivas y eficientes de Prevención Primaria con que cuenta la Salud Pública. El Programa de Prescripción de Estupefacientes (a partir de ahora PEPSA) da atención a personas usuarias que pueden considerarse un grupo especial de riesgo (por presentar VIH, hepatitis crónicas, alcoholismo, tabaquismo y/o situación de exclusión social, entre otras) que puede hacer que sean más susceptibles de padecer enfermedades inmuno-prevenibles. Por ello se recomienda la vacunación anual antigripal entre otro tipo de vacunas.

El objetivo de este trabajo es mostrar cómo a través de una campaña sanitaria llevada a cabo por los enfermeros de este programa en el 2014, se consigue una cobertura vacunal amplia, en este caso, haciendo especial incidencia en la vacuna antigripal.

» **DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA- MATERIAL Y MÉTODO.** Debe estar claro y conciso. Definición necesidades o problemas. Población identificada. Contexto de recogida información. Método de selección. Definición tipo de estudio. Detalle del análisis.

La gripe es una infección vírica aguda respiratoria, cuya importancia deriva de su elevada capacidad de propagación y de la presencia de complicaciones y mayor mortalidad en grupos específicos de población. Entre los factores de riesgo para contraer la gripe encontramos la infectividad y virulencia de la cepa circulante, el nivel natural de inmunidad, el estado basal y nutricional de individuo y las condiciones de habitabilidad.

Se indica la vacunación a todas las personas de 60 años o más y personas menores de 60 años que, por presentar una condición clínica especial tiene un alto riesgo de complicaciones derivadas de la gripe o porque el padecer la enfermedad puede provocar una descompensación de su condición médica (enfermedades crónicas cardiovasculares, pulmonares, metabólicas, renales, neuromusculares, hematológicas, hepáticas o inmunosuprimidos por enfermedad incluyendo VIH o fármacos).

En enfermos con alteraciones del sistema inmunitario habitualmente la indicación de vacunar de gripe aparece reflejada en las guías clínicas, aunque la decisión última de vacunar recae en el profesional sanitario. Sea cual sea el mecanismo de inmunodepresión y el tipo de paciente afectado, dado el elevado riesgo de complicaciones tras la infección gripal, la vacunación antigripal está fuertemente recomendada, a pesar de que su efecto protector es menor que en los inmunocompetentes.

El trabajo de enfermería tanto en el control y registro de las vacunaciones, como en su divulgación es muy importante, resolviendo dudas, inquietudes o preocupaciones que pueda tener la población sobre el tema, y todo lo relacionado con las mismas, estando al corriente de cada novedad para poder atender con las debidas garantías y calidad a todos los grupos de población.

A pesar de la autonomía del centro para realizar campañas vacunales, los profesionales sanitarios del PEPSA se mantienen en continuo contacto con los equipos de los servicios de Medicina Preventiva y del servicio de Enfermedades Infecciosas del Complejo Hospitalario Virgen de las Nieves (Granada) con el fin de crear una coordinación constante en lo que a vacunación de esta población se refiere.

La captación en materia de vacunación en adultos es un objetivo que puede incrementarse a través de la demanda por parte del propio usuario (captación pasiva) o a través de una estrategia activa de captación. La captación activa incluye desde el aprovechamiento de cualquier contacto que un usuario tenga con las enfermeras para indagar sobre su estado vacunal, informar, actuar y/o derivar y educar, hasta intervenir sobre grupos especiales y/o de riesgo delimitados.

La administración de vacunas debe acompañarse de una anamnesis e historia prevacunal así como la aplicación de la técnica de administración apropiada (desde su provisión, manipulación y conservación). Se debe cumplimentar los registros de vacunación y del historial médico adecuados y el seguimiento, así como la declaración de posibles efectos adversos a la vacuna administrada.

Para la realización de este trabajo, se han obtenido los datos a través de los registros propios de la campaña de vacunación del centro PEPSA.

» **RESULTADOS Y DISCUSIÓN.** Descripción resultados en función objetivos. Análisis coherente. Debe contrastar los objetivos iniciales del estudio con los datos obtenidos, establece las limitaciones, las conclusiones emergen de la discusión y dan respuesta a los objetivos del estudio.

Como se ha explicado anteriormente, se realizó una campaña de vacunación antigripal en el centro PEPSA con la intención de inmunizar al máximo número de personas usuarias. Como resultados se consiguió que el 80,95% fuesen vacunados. De ellos un 23,52% demandaron la vacunación (captación pasiva), mientras que un 76,47% lo hicieron a través de la intervención enfermera por medio de esta campaña sanitaria anual (captación activa).

Cabe destacar la importancia que ha tenido la figura enfermera no solamente en la función administradora desde su provisión, manipulación y conservación (para asegurar su mantenimiento de la cadena del frío y transporte), la gestión de los residuos, y su control, y con respecto al registro en el centro sanitario; sino también en la función educadora y promotora de salud.

» **APORTACIÓN DEL TRABAJO A LA SEGURIDAD DEL PACIENTE.**

La enfermera, sensibilizada con la prevención y promoción de la salud y en contacto directo siempre con el paciente, no debe perder la ocasión de vacunar a un adulto, captando a pacientes con situaciones de riesgo y valorando el estado vacunal del individuo cuando la ocasión lo requiera. Así aspectos tan importantes como el manejo de los calendarios vacunales, la epidemiología de las diferentes enfermedades, los criterios de vacunación, su efectividad, la respuesta inmunitaria de las mismas, así como la farmacovigilancia o la vacunación en situaciones especiales como pueden ser en este caso, la inmunodepresión o enfermedades crónicas, cobran especial relevancia a la hora de ser manejados por la enfermería. Cuando hay suficientes personas vacunadas, la enfermedad ya no puede diseminarse, por eso es fundamental conseguir una elevada cobertura vacunal. Esta protección comunitaria o inmunidad de rebaño beneficia a los no vacunados, incluidos los más vulnerables. No sólo hay que alcanzar un nivel útil de cobertura que evite epidemias, sino llegar a evitar la transmisión de la enfermedad y por lo tanto conseguir su eliminación, para las enfermedades en las que esto se pueda cumplir.

» **PROPUESTAS DE LÍNEAS FUTURAS DE INVESTIGACIÓN.**

La educación sanitaria que comporta el conocimiento por parte de la población de la utilidad y el beneficio de la vacunación así como de los calendarios de vacunación debe contribuir a mejorar las coberturas de vacunación y la decisión espontánea y voluntaria de vacunarse. Nos planteamos la posibilidad de poder realizar futuras investigaciones acerca de la repercusión positiva que tiene la figura enfermera en la educación para la salud comunitaria en este área.

» **BIBLIOGRAFÍA.**

Ruiz Antúnez E. Enfermería y vacunación, la importancia de la prescripción enfermera. Revista enfermería Castilla y León. 2011(3)

Consejería de Salud. Junta de Andalucía. Manual de Vacunaciones para Enfermería. Andalucía 2008. Sevilla. 2007

Sociedad Española de Geriátrica y Gerontología. Recomendación de vacunación para adultos y mayores 2013-2014. Madrid. 2013